

Privilegian difusión de hombres durante las campañas políticas

POR AURORA ZEPEDA

azepeda@gimm.com.mx

Del total de tiempos que los medios otorgaron a la difusión de campañas, 40.5% no tuvo especificación de género, 36.6% se otorgó para candidatos y 22.9% para candidatas, a pesar de que por segunda elección consecutiva se obligó a los partidos políticos a contar con 50% de candidatas en sus listas.

"Mientras las mujeres no tengan igual cobertura mediática que los hombres, no estarán compitiendo en condiciones de igualdad, ello a pesar de que existe paridad de género en las

postulaciones", dijo la consejera Carla Humphrey.

El informe final de la UNAM sobre el monitoreo de medios electrónicos, arrojó que más de 16 mil piezas monitoreadas no contaron con lenguaje incluyente o no sexista, y se presentaron 123 piezas con frases estereotipadas.

El 67.3% de las omisiones de lenguaje incluyente y no sexista en relación con el grupo mujeres fueron realizadas por hombres y 32.6% por mujeres.

Las frases con estereotipos más mencionadas, tuvieron que ver con cosificación de las mujeres.



EXCELSIOR



Ilusiona a indígenas Gobierno de Castillo

Esperan comunidades rurales mayor representación

REUTERS

CARATA, Perú.- El ascenso político de Pedro Castillo en Perú, un hijo de campesinos, despertó esperanzas de cambio en las comunidades andinas de la región de origen de Ccalla, Puno y zonas aledañas, las cuales se han enfrentado durante mucho tiempo a grandes empresas mineras.

Muchos de sus integrantes han dicho sentirse discriminados y marginados, y acusan a las mineras de contaminar el agua y el suelo.

Pero, en un país que todavía vive bajo la sombra de un pasado colonial, Castillo, quien usa un sombrero de paja y hace honor a sus humildes raíces campesinas, se ha comprometido a dar voz a los grupos rurales "olvidados" y redistribuir la riqueza mineral en el segundo mayor productor de cobre del mundo.

"Se acabó el saqueo, el robo, el asalto, la discriminación al pueblo peruano", dijo en un discurso en Los Andes, en el corazón del Perú indígena.

Socialista y conservador en materia social, Castillo está a punto de ser confirmado Presidente después de disparar el voto rural e indígena en Advierten también que si socialista no cumple 'el pueblo se levantará'

la segunda vuelta electoral de junio, incluso en regiones ricas en minerales como Puno.

"Anteriormente, los Gobernadores prometieron que se iban a solucionar nuestros problemas, pero nada ha cambiado", dijo Máxima Ccalla, una indígena quechua de 60 años.

"Ojalá ahora cumpla sus promesas".

Con un sombrero colorido y tradicional contra el sol, las demandas de Ccalla son simples: quiere agua potable.

'ES UNO DE NOSOTROS'

Castillo tiene una pequeña ventaja (poco más de 44 mil votos) que es analizada por el Jurado Nacional Electoral luego de la presión legal de su rival de derecha Keiko Fujimori, quien ha denunciado fraude y quiere descalificar algunos sufragios de las áreas rurales.

Los observadores electorales dijeron que la elección fue limpia, pero la tensión por el recuento ha dejado al descubierto la división racial y socioeconómica en el país.

En Puno, la región donde se encuentra Carata, Castillo obtuvo alrededor de 90 por ciento del conteo total de votos. Aunque el candidato de izquierda no se identifica como miembro de una comunidad indígena, habitantes de la zona dijeron que podían pensar en él "como uno de nosotros", debido a su educación humilde y su experiencia como agricultor.

Al igual que con Evo Morales en Bolivia hace 15 años, las comunidades peruanas del interior confían en una mayor representación para los grupos marginados. También esperan políticas mineras más reguladas por el Estado que impulsen el gasto social.

"Se ven muchas posibilidades por el futuro (...) va a ser un buen Presidente", dijo René Belizario, de origen quechua.

"Esta es nuestra oportu-





nidad. Si no cumple sus promesas, el pueblo se levantará, el pueblo juzgará".

Belizario, padre de tres niños, espera que Castillo "recupere" las minas en el área operadas por empresas privadas, a fin de redistribuir las ganancias y generar empleos.

La minería es un motor clave de la economía de Perú. Los metales son la exportación más importante del país y Castillo, incluso con sus planes de cambiar el enfoque de la industria, necesitará negociar cuidadosamente sus propuestas.

Lo que las zonas agrícolas quieren en términos de desarrollo rara vez concuerda con las ideas del Gobierno en la lejana Lima, dijo Vito Calderón, un miembro de la etnia aymara que participó en una protesta en 2011 contra un proyecto minero.

ANTECEDENTES FALLIDOS

Castillo no es el primer líder de ascendencia indígena de Perú.

Alejandro Toledo, un quechua que fue Presidente

a principios de la década de 2000, despertó esperanzas entre los grupos andinos de que les entregaría un perfil más sólido, pero los dejó en gran parte decepcionados.

Más recientemente, el ex Mandatario de izquierda Ollanta Humala (2011 a 2016) también prometió dialogar con los grupos indígenas, pero fue criticado por dar cabida a intereses de la industria petrolera en lugar de preservar sus derechos territoriales.

Líderes de comunidades indígenas dijeron que decidieron apoyar a Castillo después de que se reunió con ellos para escuchar sus demandas y se comprometió a proteger las tierras indígenas, llevando adelante su proyecto de reescribir la Constitución.

"Durante décadas, nuestra tierra ha sido robada por empresas privadas, concesionadas por el Gobierno", afirmó Melania Camales, quien representa a las mujeres indígenas en la Amazonía peruana, y acudió al encuentro con Castillo.

La activista tiene esperanzas en él como Presidente, pero reconoce que será muy difícil deshacer un periodo de más de 200 años con "educación colonialista, racista, clasista y machista".

"Sabemos que podría traicionarnos, el poder podría marearlo. Pero lo último que podemos perder, como comunidades indígenas, es la esperanza", apuntó.

Habitantes de zonas rurales señalaron que durante mucho tiempo se han sentido discriminados por su estatus social y económico o por el color de su piel, problema que se hizo aún más patente durante las elecciones.

AIDESEP, una organización que agrupa a las comunidades indígenas de Perú en la selva amazónica, criticó los intentos de anular los vo-

tos rurales como si "negasen nuestra existencia".

"No entienden que nuestro país, Perú, es plurinacional, no es solo la capital Lima", dijo Lourdes Huanca, activista aymara y de derechos humanos de otra organización, FENMUCARINAP, para quien la discriminación es sistemática.

"Para ellos no tenemos capacidad, para ellos no sabemos pensar. Nosotros, según ellos, no podemos tomar decisiones".

En Carata, Ccalla y otros miembros de su comunidad temen que el modelo de desarrollo económico esté erosionando una forma de vida ancestral.

"Nos sentimos vulnerables y discriminados, pero estamos (tan) preocupados por la contaminación del agua y el suelo que no podemos ocuparnos de una causa mayor", expuso.





Reforma Sección: Internacional 2021-07-06 04:41:56

535 cm2

Página: 14 \$101,122.15

3/3



RAYO DE ESPERANZA. Chamanes realizaron un ritual de buena suerte para Pedro Castillo previo a la segunda vuelta electoral, en el cerro San Cristóbal, en Lima.







El lopezobradorismo, mucho mejor sin López Obrador

"Cuando los que mandan pierden la vergüenza, los que obedecen pierden el respeto" George C. Lichtenberg.

uestro presidente es un hombre testarudo, él tiene sus datos que reflejan su realidad, su particular verdad, se mira a sí mismo como una especie de "padre" del pueblo bueno y sabio, como un guardián celoso de su destino, un tutor severo que cuida las amistades de sus solovinos.

Por eso, nuestro presidente no dejará para el 2024 a un sucesor con ideas ni un poco ajenas al país que él vislumbra. La batuta, el cetro de su poder será heredado, si gana las elecciones, a quien siga su ejemplo

al pie de la letra y a quien, también, pueda influenciar en caso de ser necesario, a quien se deje, pues, "enderezar el rumbo", algo así como el maximato de Calles.

A López Obrador no le gustan los seres que brillan con luz propia porque le opacan su influencia: él domina todo, él sabe todo, él puede todo... Evidentemente, es imposible y por eso comete tantísimos y tan frecuentes errores de gravedades serias para el país, pero eso no le importa porque, simplemente, no lo ve, él también es perfecto.

Y por eso será que López Obrador se declinará por Claudia Sheinbaum en 2024, que podría convertirse en la primera presidenta de México, de un

país, por cierto, ahogado en feminicidios y machismos.

La doctora Sheinbaum no parece independiente al poder presidencial, ni tiene intenciones de parecerlo, ciertamente es una mujer de sobra preparada para grandes retos, con holgura intelectual y académica pero, ciertamente, no parece brillar políticamente con luz propia sino, más bien, ser un satélite obediente del lopezobradorismo.

Quizá la noticia no es tan mala si somos optimistas, con orden y buena gestión, con ciencia y menos palabrería, el lopezobradorismo podría ser un buen sino para el país. Paradojas del destino: el lopezobradorismo podría funcionar mucho mejor sin López Obrador.

Empero, la cosa no es tan sencilla, si bien pareciera que Sheinbaum carga en la bolsa ya su destino a 2024, ganar la elección no será pan comido: la clase media aborrece cada vez más todo lo que hieda a 4T y un sector cada vez más importante del partido fundado por el presidente está dispuesto a traicio-

nar la obediencia ciega y a buscar alternativas rumbo a la elección presidencial.

Opciones más autocríticas y moderadas, como las de Marcelo Ebrard o Ricardo Monreal, van ganando simpatías en los circulos anti-41' y hay quien se aventura a colocar estos nombres como posibles candidatos de una alianza opositora con todo y PRIANDR en el paquete.

Si la elección final fuese solo de dos candidatos, el moderado contra el radical (que encabeza el delfín de Palacio), seguramente ganaría el moderado. La mayoría del país quiere más resultados y menos labia.

Pero no habrá solo dos candidatos, ni tampoco queda claro que López Obrador termine, también en la sucesión, cediendo a los caprichos que le dicta su pecho no bodega.

Todo esto, estimado lector, no es más que una especulación. En política no hay nada escrito. ¿Usted que piensa?

DE COLOFÓN.—¿Y si fuera Rocio Nahle la elegida?... ●

@LuisCardenasMX





El Universal Sección: Nacional 2021-07-06 03:02:43

238 cm2

Página: 2 \$26,614.42

2/2

Con orden y buena gestión, con ciencia y menos palabrería, el lopezobradorismo podría ser un buen sino para el país





INFORME DE REPORTEROS SIN FRONTERAS

Depredadores de la prensa, líderes de AL

EFE

Presidentes de Brasil, Cuba, Nicaragua y Venezuela aplican represión masiva; incluye a un país europeo

ARÍS. Dirigentes de cuatro países latinoamericanos fueron incluidos en la lista de "depredadores de la prensa" de Reporteros sin Fronteras (RSF).

Dirigentes de países autocráticos como el príncipe heredero de Arabia Saudita, Mohamed bin Salman, pero también de otros formalmente democráticos, como los presidentes de Brasil, Jair Bolsonaro, o de Hungría, Viktor Orbán, se convirtieron en "depredadores de la prensa para RSF.

En la lista publicada ayer, que actualiza la precedente de 2016, RSF incluye en total a 37 "tiranos" de todo el mundo a los que reprocha "una represión masiva de la libertad de prensa", entre los que por primera vez desde su creación hace una veintena de años figura el responsable de un país de la Unión Europea.

Desde que Orbán volvió al poder en 2010 -primero como primer ministro y

luego como presidente" ha transformado el servicio de radio y televisión pública en "órgano de propaganda" y a los medios privados o los ha convertido en siervos o los ha reducido al silencio, considera RSF.

A Bolsonaro, al frente de la mayor democracia de Latinoamérica, la ONG le reprocha insultos, humillaciones y "amena-

zas vulgares" que ha dirigido a la prensa desde que llegó a la presidencia en 2018. Desde entonces, "el trabajo de la prensa se ha vuelto extremadamente complejo" y los principales objetivos de sus ataques han sido las mujeres periodistas, los especialistas políticos y el grupo Globo.

Se queja en particular de la acción combinada de la familia y el entorno del presidente brasileño con personas que le apoyan desde las redes sociales y que, con ayuda de robots, se dedican a quitar credibilidad a la prensa a la que acusan de ser "enemiga del Estado".

En Latinoamérica entraron en la lista negra los presidentes de Cuba, Miguel Díaz-Canel, y de Nicaragua, Daniel Ortega, que se suman al de Venezuela, Nicolás Maduro, que ya estaba desde su llegada al poder en 2013. La presencia de Díaz-Canel se justifica por la continuidad que ha dado al "totalitarismo de tipo soviético" que le dejó en sus manos cuando le cedió el poder Raúl Castro, que también figuraba entre los "depredadores" señalados.

La de Ortega por la "asfixia económica y censura judicial" a la que ha estado sometiendo a la prensa desde que comenzó su tercer mandato consecutivo en noviembre de 2016, y que ha tomado una nueva dirección con la perspectiva de las elecciones presidenciales que deben cele-



Página: 23 \$19,122.85

2/2

brarse en noviembre, al encarcelar a potenciales candidatos, entre ellos a la periodista Cristiana Chamorro.

Por primera vez en esta edición hay dos mujeres "depredadoras" a la vez: la jefa del Ejecutivo de Hong Kong, por comportarse como "una marioneta en las manos de China en la aplicación de políticas "liberticidas contra la prensa", y la primera ministra de Bangladesh, Sheikh Hasina, que dirige el país desde 2009.

AMLO, "COBARDE"

*H Solde México

JUAN CARLOS Ortega, hijo del presidente de Nicaragua, calificó cobarde al presidente de México: "Oe Andrés... la historia no nos permite esos lujos de cobardía. Asúmase, mi hermano", escribió en su cuenta de Twiitter



Miembros de RSF protestan en París por el cierre del diario hongkonés Apple Daily



MILENIO

Chile se sume en la inestabilidad

● El convulso arranque de la Constituyente, que tuvo que suspenderse por disturbios en la calle, abre un periodo incierto para el país americano ● Una lingüista mapuche presidirá la Asamblea que redactará la nueva Carta Magna

SEBASTIÁN FEST BUENOS AIRES

Chile se sume en la incertidumbre. El proceso político para renovar la Constitución –que puso a una representante de la «nación mapuche» al frente del organismo encargado de darle forma a su nueva arquitectura institucional, social y económica–abre un periodo de inestabilidad.

«Feley. Mari mari pu lamngen, mari mari kom pu che, mari mari Chile mapu». Estas frases en lengua mapuche ya están grabadas en la Historia del país. Cuando en la tarde del domingo Elisa Loncon, reconocida líder de los pueblos originarios, llegó a la mesa presidencial de la Convención Constituyente que acababa de inaugurarse y, tras desplegar la bandera mapuche comenzó a hablar en su lengua natal para prometer «refundar Chile» con carácter «plurinacional y pluricultural», muchos chilenos se preguntaron cómo habían llegado hasta allí.

«Un saludo grande al pueblo de Chile, desde el norte hasta la Patagonia, desde Lafken, el mar, hasta la cordillera. En las islas, a todo el pueblo de Chile que nos está escuchando», dijo Loncon alternando mapuche y castellano. A su lado, Francisca Linconao, también constituyente y «machi» (guía espiritual mapuche) agitaba hojas de canelo, el árbol sagrado de ese pueblo.

Chile debía enterrar la Constitución de los años del dictador Augusto Pinochet, y en eso el acuerdo es transversal. Hay un consenso importante en cuanto a incorporar ciertos derechos sociales, ambientales y el reconocimiento de los pueblos originarios, que alcanzan el 9% de la población chilena, pero son ignorados en la Constitución.

Más complejo es el acuerdo acerca de cuán lejos hay que llegar en ese camino. Cuando Loncon habla de plurinacionalidad e interculturalidad, y pone modelos como el canadiense y el español como ejemplos, a muchos se les eriza la piel. Entre ellos a José Antonio Kast, líder de la ultraderecha chilena.

«Lamento que Elisa Loncon haya sido elegida como presidenta», escribió Kast en Twitter. «Tiene postura radical, contraria al diálogo y promete transformar todo sin respeto al orden jurídico. Quiere 'refundar' Chile en base a violencia e intolerancia. Vamos a trabajar por recuperar Chile en paz y libertad».

Kast está en un extremo y en relativa soledad, porque la elección de Loncon fue saludada incluso por el centroderecha en una convención en la que está en clara minoría. Hubo, sin embargo, una advertencia hacia Loncon por parte de Chile Vamos, la coalición de centroderecha en torno al devaluado presidente Sebastián Piñera: debe ser la presidenta de la

convención, y no de una facción.

Loncon, académica, doctora en Lingüística y profesora de inglés, es a sus 58 años una mujer experimentada que no se arredra ante el desafío. De niña caminaba con frecuencia ocho kilómetros para llegar a la escuela desde su comunidad Lefweluan, en la región de La Araucanía, al sur del país. Años después viviría y estudiaría en Canadá, México y Bélgica. El domingo, ya presidenta de la Convención - que tuvo que suspender dos horas su apertura por disturbios en la calle-destacó su condición de «persona mapuche y mujer» que llegó para «cambiar la historia».

Carol Bown, una de las 37 convencionales de la derecha en una asamblea de 155 miembros, le pidió este lunes a Loncon que no se los margine en el proceso de crear una nueva Constitución: «Todos pueden tener buenas ideas, la Lista del Pueblo (izquierda), todos los sectores, y nosotros en Chile Vamos también».

Loncon le había dado la respuesta semanas antes en una entrevista con el diario La Tercera: «Se puede dialogar con nosotros, que no nos tengan miedo, porque también se ha instalado mucho la política del miedo. O sea, se instala una candidata indígena, mapuche y hay mucho prejuicio. Entonces, esto es también un llamado a liberarnos de nuestros prejuicios y relacionarnos en igualdad de condiciones».

Lucía Dammert, especialista en Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Santiago de Chile, dijo a EL MUNDO que «la elección de Loncon es una señal simbólica respecto a lo que las grandes mayorías están buscando, un Estado con una definición plurinacional».

La analista cree que la líder mapuche tiene «la capacidad de conciliar posiciones». Su primer desafío será el de crear un reglamento y mecanismo de funcionamiento de la Convención.

En paralelo a la Convención integrada por 78 hombres y 77 mujeres, que tiene hasta un año para cerrar un texto que luego deberá refrendarse en plebiscito, Chile está lanzado a la tarea de elegir nuevo presidente en noviembre. En dos semanas, el 18 de julio, hay primarias. Las encuestas dicen que por primera vez desde el regreso de la democracia en 1990, el palacio de La Moneda está al alcance de la izquierda dura, con Daniel Jadue, del Partido Comunistal.

Dammert cree que hay conexión entre el proceso constituyente y la elección presidencial, aunque con límites. «La convención tiene una marcada presencia de izquierda. En la carrera presidencial, la izquierda tiene hoy una mejor posición, pero no tiene ganada la carrera».





422 cm2

Página: 11 \$68,799.70

2/2



Elisa Loncon saluda en Santiago tras ser elegida presidenta de la Convención Constituvente. GETTY IMAGES





INFORME DE REPORTEROS SIN FRONTERAS

Depredadores de la prensa, líderes de AL

EFE

Presidentes de Brasil, Cuba, Nicaragua y Venezuela aplican represión masiva; incluye a un país europeo

ARÍS. Dirigentes de cuatro países latinoamericanos fueron incluidos en la lista de "depredadores de la prensa" de Reporteros sin Fronteras (RSF).

Dirigentes de países autocráticos como el príncipe heredero de Arabia Saudita, Mohamed bin Salman, pero también de otros formalmente democráticos, como los presidentes de Brasil, Jair Bolsonaro, o de Hungría, Viktor Orbán, se convirtieron en "depredadores de la prensa para RSF.

En la lista publicada ayer, que actualiza la precedente de 2016, RSF incluye en total a 37 "tiranos" de todo el mundo a los que reprocha "una represión masiva de la libertad de prensa", entre los que por primera vez desde su creación hace una veintena de años figura el responsable de un país de la Unión Europea.

Desde que Orbán volvió al poder en 2010 -primero como primer ministro y luego como presidente" ha transformado el servicio de radio y televisión pública en "órgano de propaganda" y a los medios privados o los ha convertido en siervos o los ha reducido al silencio, considera RSF.

A Bolsonaro, al frente de la mayor democracia de Latinoamérica, la ONG le reprocha insultos, humillaciones y "amenazas vulgares" que ha dirigido a la prensa desde que llegó a la presidencia en 2018.

Desde entonces, "el trabajo de la prensa se ha vuelto extremadamente complejo" y los principales objetivos de sus ataques han sido las mujeres periodistas, los especialistas políticos y el grupo Globo.

Se queja en particular de la acción combinada de la familia y el entorno del presidente brasileño con personas que le apoyan desde las redes sociales y que, con ayuda de robots, se dedican a quitar credibilidad a la prensa a la que acusan de ser "enemiga del Estado".

En Latinoamérica entraron en la lista negra los presidentes de Cuba, Miguel Díaz-Canel, y de Nicaragua, Daniel Ortega, que se suman al de Venezuela, Nicolás Maduro, que ya estaba desde su llegada al poder en 2013. La presencia de Díaz-Canel se justifica por la continuidad que ha dado al "totalitarismo de tipo soviético" que le dejó en sus manos cuando le cedió el poder Raúl Castro, que también figuraba entre los "depredadores" señalados.

La de Ortega por la "asfixia económica y censura judicial" a la que ha estado sometiendo a la prensa desde que comenzó su tercer mandato consecutivo en noviembre de 2016, y que ha tomado una nueva dirección con la perspectiva de las elecciones presidenciales que deben celebrarse en noviembre, al encarcelar a potenciales candidatos, entre ellos a la periodista Cristiana Chamorro.

Por primera vez en esta edición hay dos mujeres "depredadoras" a la vez: la jefa del Ejecutivo de Hong Kong, por comportarse como "una marioneta en las manos de China en la aplicación de políticas "liberticidas contra la prensa", y la primera ministra de Bangladesh, Sheikh Hasina, que dirige el país desde 2009.





AMLO, "COBARDE"

JUAN CARLOS Ortega, hijo del presidente de Nicaragua, calificó cobarde al presidente de México: "Oe Andrés... la historia no nos permite esos lujos de cobardía. Asúmase, mi hermano", escribió en su cuenta de Twiitter



Miembros de RSF protestan en París por el cierre del diario hongkonés Apple Daily





#ENCERRONAPANISTA

División y destapes en el PAN

JAVIER CORRAL DEBE IRSE A MORENA: CAMPOS; VEN A MAURICIO VILA PARA 2024

POR MISAEL ZAVALA

PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

La encerrona de Acción Nacional con alcaldes electos mostró una división entre panistas, sobre todo contra aquellos militantes que no apoyaron a los candidatos del albiazul en las elecciones del pasado 6 junio.

La reunión plenaria con alcaldes electos sirvió también como un escenario de destapes, en los que algunos respaldaron a Mauricio Vila, gobernador de Yucatán, como una carta fuerte para la elección presidencial de 2024, y otros más aplaudieron la gestión de Marko Cortés como líder nacional, y que lo deja con posibilidades de reelegirse en ese cargo por tres años más.

La división fue en el caso de Chihuahua, donde el gobernador, de extracción panista, Javier Corral Jurado, fue señalado de no respaldar a la ahora gobernadora electa, María

Eugenia Campos, y apoyar a Morena y a Movimiento Ciudadano (MC) en los comicios.

Durante su discurso en la plenaria con alcaldes electos en la sede nacional del PAN, el líder nacional del partido, aseguró que *Maru* Campos será, en los hechos, la primera gobernadora del PAN en Chihuahua. "Una mujer valiente, que no se dobló, que resistió todo: difamaciones, ataques y persecución", indicó.

Por su parte, Campos pidió a Corral que deje al PAN y se vaya a trabajar con Morena o a Movimiento Ciudadano. Lo acusó de trabajar bajo el agua para otros partidos políticos.

Agregó que no le ha hecho ni una llamada o enviado un mensaje para comenzar la transición en el gobierno.

Enrique Vargas, alcalde de Huixquilucan, se sumó a la controversia contra Corral y sostuvo que Campos vivió una guerra sucia en la elección.

Por su parte, el dirigente Marko Cortés y Renán Barrera, presidente municipal electo de Mérida, destaparon al gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, como una carta fuerte del PAN para la contienda presidencial de 2024.



CAPITALES GANÓ EL PAN EL 6 DE JUNIO

46 MILLONES DE PERSONAS GOBERNADAS

PASOS A SEGUIR

- El dirigente panista sugirió a alcaldes agradecer el apoyo ciudadano.
- Pidió replicar modelo con responsabilidad social, como en Benito Juárez.
- No despegar los pies del piso, dijo, para estar del lado de ciudadanos.





APOYO

Mauricio
Vila ha sido
un buen
gobernador,
ha dado
buenos
resultados,
y parte de la
fortaleza de
AN es que
tenemos
cartas rumbo al 2024".





• REUNIÓN. Alcaldes de AN, ganadores en la contienda electoral, en encuentro para evaluar proceso.







No hay tapado para el 2024, solo consentida

yer le comenté que con la consulta que promueve el que manda en Palacio Nacional para enjuiciar a los ex Presidentes prácticamente arrancaba la carrera presidencial rumbo al 2024.

Bueno el Presidente **Andrés López Obrador** se adelantó a declarar que no tiene tapado y que esa figura fue del porfiriato, eso sí que la siguieron los priistas.

El Presidente si bien no inclinó por algún nombre de su partido que lo pudiera suceder soltó que hay un buen número de aspirantes o personajes que pueden participar, entre ellos citó a **Claudia Sheinbaum**, **Marcelo Ebrard**, **Tatiana Clouthier**, **Esteban Moctezuma**, **Roció Nahle**, etcétera.

Desde luego que no citó, como a otros más a **Ricardo Monreal**, líder de los senadores y uno de los políticos junto con **Ebrard** y **Sheinbaum** con mayor peso y totalmente, desde el inicio de esta administración presidenciales.

Para nadie es secreto que el Presidente **López Obrador** se inclina por **Claudia Sheinbaum**, primero porque quiere que sea una mujer su sucesora y segundo porque quiere pasar a la historia como el Primer Mandatario que abrió la puerta para que llegara una mujer por primera vez en la historia a gobernar México.

Y desde luego de origen de su sangre política, es decir de su partido Morena, el mismo que fundó para impulsar su proyecto como cuarta tranformación, aunque el DNA es totalmente del PRD que fundó **Cuauhtémoc Gárdenas** en 1988 cuando desertó del PRI para competir contra **Carlos Salinas de Gortari**, una imposición del saliente Presidente desde entonces.

Morena su militancia en su mayoría es el PRD que se transformó para esta nueva agrupación en 2015. Su construcción fue edificada con la directriz lopezobradorista.

Hoy a la mitad del sexenio prácticamente se comienza a formar la nueva generación que ocupara Palacio Nacional en 2024 y se trabaja paralelamente para la sucesión de 17 gobiernos en 2022, 2023 y 2024.

De acuerdo como queden indentificados los personajes políticos como gobiernos de Morena para el proceso del 2024, será significativo para impulsar la figura del candidato que, obviamente tendrá la mayoría de pesos en los gobiernos estatales.

Vamos a ver entonces, a partir de hoy una guerra a navaja limpia para los aspirantes a suceder a **López Obrador**, porque **Sheinbaum** le puedo garantizar que no la tiene nada fácil aunque salga con la bendición de Palacio Nacional sino pregúntenle como le fue en la Ciudad de México que gobierna y cuna del Presidente.

Esos resultados de la Ciudad de México es la clara muestra que la sucesión para designar candidato deberá ser bajo consenso y no imposición porque si no ahí están los números, 9 de 16 alcaldías perdidas incluyendo Tlalpan de Sheinbaun y la de Cuauhtémoc que correspondía a Monreal, pero que no respetaron.

El mensaje final es que quieren cuidar a la princesita porque como la gran perdedora de la Ciudad de México no la calienta nada y como consecuencia ahora hay frenos para evitar que pueda comerse el pastel, sola y su grupo como lo hizo en las pasadas elecciones. Y por eso perdió.

CONSULTA, MEJOR QUE DENUNCIE, PAN A AMLO

El líder de los panistas, **Marko Cortés** celebró ayer el arranque de la capacitación a los alcaldes que ganaron en el país de ese partido en las elecciones del 6 de junio. Los triunfos se derivaron del buen gobierno que han hecho los panistas como





Ovaciones Sección: Nacional 2021-07-06 02:20:43

268 cm2

Página: 9

\$7,084.82

2/2

gobernadores.

Bueno, **Gortés** explicó que van a gobernar 13 de las 21 capitales del país y gobernarán 46 millones de mexicanos. Recibieron 12 millones de votos y ello habla que fue gracias a la aceptación y de paso el voto de castigo a este mal gobierno del Presidente que le quieren poner un freno por la destrucción del páis.

Le cuento que por la mañana participaron en una comunicación con **Alejandro Moreno** del PRI y **Mario Delgado** de Morena. Esa tercia se debatió el rumbo que lleva el país.

Sin embargo, **Marko Cortés** en el tema delos ex Presidentes de enjuiciarlos o no en la Consulta le recriminó a Delgado que porque no dejar de gastar esos 500 millones de pesos que costará esa Consulta para votar y ocupar en compra de medicamentos oncológicos que tanta falta hacen.

Y que si quieren enjuiciar a los ex Presidentes pues que entiendan que la ley no se negocia, si hay elementos, le dijo a **Delgado** que el Presidente interponga la denuncia en la instancia legal y no quieran distraer con consultas para que el pueblo vote.

RECIBE ISSSTE DISTINTIVO POR IGUALDAD LABORAL

En el ISSSTE de **Luis Antonio Ramírez Pineda** están de manteles largos por el distintito que recibieron de Certificación Oro de Igualdad Laboral y No Discriminación, desde luego incluyente en la equidad de género.

El director del ISSSTE destacó que es la única institución de Salud que cuenta con este distintivo en siete direcciones normativas, 35 representaciones estatales y 15 hospitales regionales, la Escuela de Dietética y Nutrición y la unidad de Profesionalización y Escuela de Enfermería que impulsa el líder sindical, **Luis Miguel Victoria Ranfla**.

Basta recordar que al inicio de la administración, **Victoria Ranfla** reforzó esta escuela de enfermería porque incluso, en sus mensajes siempre promovía la superación a graduarse ese sector que les permitiera colocarse en la jerarquización laboral y obviamente con mejores salarios.

Hoy en el ISSSTE está a un paso de consolidar un modelo de inclusión laboral que puede servir para el resto del aparato gubernamental. La titular de Inmujeres, **María Margarita Cortés** simplemente su fue con buen sabor de boca pues reconoció el esfuerzo de instituto sobre todo en tiempos más críticos de la pandemia.

Jachavez77@yahoo.com



La larga marcha del orgullo

ALEJANDRO ENCINAS RODRÍGUEZ

ras las acciones desarrolladas durante el mes del orgullo LGBTTTIQ+, es buen momento para reflexionar sobre los avances y retos que se enfrentan en materia de igualdad y no discriminación por orientación sexual e identidad y expresión de género en nuestro país.

EL UNIVERSAL

Dentro de los avances destacan la reforma al artículo primero constitucional que prohíbe todo tipo de discriminación basada en la "preferencia sexual"; así como la jurisprudencia emitida por la Suprema Corte de Justicia de la Nación en 2015, que establece que limitar el matrimonio a las uniones heterosexuales es discriminatorio. ya que el fin de dicha institución no es la procreación y por tanto las leyes estatales que limitan la unión matrimonial son inconstitucionales. Desde entonces, 13 estados han reformado sus leyes y códigos civiles (dos de ellos, Baja California y Sinaloa, en 2021), sumando 16 estados que reconocen el derecho al matrimonio igualitario.

Por otro lado, las acciones afirmativas han rendido frutos en el ámbito electoral a pesar de la re-

sistencia de algunos partidos y de campañas estigmatizantes, olvidando que la no discriminación y la inclusión son derechos humanos fundamentales. En el marco del proceso recientemente celebrado, en el que fueron elegidos más de 20 mil 435 cargos de elección popular, la representación de la comunidad LGBTTTIQ+ registró el 1.95 por ciento del total de las candidaturas. Por primera vez, se registraron 44 candidaturas de personas de la comunidad LGBT-TTIQ+ para la Cámara de Diputados, dentro de las cuales se logró la histórica elección de dos mujeres transgénero, lo que permite que la representación de la causa de los derechos de la diversidad sexual y de género tomen importantes espacios de representación política, como la presidencia municipal en Nezahualcoyotl, que permitirán que la agenda de derechos se fortalezca.

Hay que reconocer que estos avances obedecen al papel central que la sociedad civil ha desempeñado en la lucha contra la discriminación en México. La comunidad ha logrado posicio-

nar el tema en la agenda pública, impulsar la visibilización de las diversidades y transformar la realidad social y jurídica, a pesar de la oposición conservadora.

Falta aún camino por recorrer. Actualmente las personas lesbianas, gay, bisexuales, trans, intersexuales, no binarias y otras identidades, siguen enfrentando obstáculos en el ejercicio de sus derechos. Ello obedece a problemas estructurales que fomentan la discriminación debido a estereotipos asociados a la orientación e identidad y expresión sexual y de género, lo que naturaliza el trato discriminatorio tanto en el ámbito privado como público.

Por ejemplo: la Encuesta Nacional sobre Discriminación 2017, señala que un tercio de la población no rentaría una habitación en su vivienda a una persona de la diversidad. De la misma manera, la Encuesta sobre Discriminación por Motivos de Orientación Sexual e Identidad de Género 2018, arroja que una de cada cuatro personas declaró que en los 12 meses anteriores le habían negado cuando menos un derecho: en el empleo, la justicia, la educación, la salud o en su derecho a estar en el espacio público

La semana pasada, el Inegi y el Conapred dieron a conocer los resultados de la prueba piloto para el levantamiento de la Encuesta Nacional sobre Diversidad Sexual y de Género, que se realizará el segundo semestre de 2021. Este es un paso importante, ya que la ausencia de estadísticas precisas que visibilicen las realidades de la diversidad, sus condiciones de vida y la discriminación que enfrentan, será la base del diseño e implementación de la política pública contra la discriminación y permitirá profundizar la labor para consolidar un México más igualitario, donde se reconozcan y amplien los derechos de las personas LGBTTTIQ+.

Falta además, fortalecer tanto la agenda jurídica como la transformación cultural en nuestra sociedad, donde prevalecen actitudes homofóbicas y transfóbicas que se traducen, incluso, en crímenes de odio, para que ninguna condición o circunstancia dé pauta a un acto de discriminación, a una vulneración a la vida e integridad personal.

Subsecretario de Derechos, Humanos, Población y Migración

Los avances obedecen al papel central que la sociedad civil ha desempeñado en la lucha contra la discriminación en México







@petaco10marina

La participación política de la mujer

l sábado pasado se conmemoró el 66° aniversario del sufragio femenino en México. En los comicios del 3 de julio de 1955, las mexicanas votaron por primera vez en una elección federal.

Este triunfo decisivo en favor de la mujer implicó un largo camino recorrido, en el cual se defendió el reconocimiento de una agenda de derechos, concretamente el voto femenino. El primer país en actuar al respecto fue Nueva Zelanda en 1893. Poco más de dos décadas después, lo aprobaron Reino Unido y Estados Unidos. En América Latina, Uruguay fue uno de los pioneros en impulsar el tema y, por el contrario, México fue de los últimos.

Una extensa lista de mujeres emblemáticas participaron en estos movimientos legítimos. Al tiempo que lucharon por la reivindicación de cuestiones sensibles que cambiaron y redefinieron el papel de la mujer en los roles sociales. Asimismo, transformaron el orden jurídico en beneficio de la mujer.

El 17 de octubre de 1953, en el sexenio de Ruiz Cortines, se publicó en el DOF un decreto que otorgaba constitucionalmente a las mujeres el derecho a votar y ser votadas. Después de varios años, el sufragio femenino se vio realmente materializado en la elección de candidatas para cargos federales. Según datos del INE, en las elecciones federa-

les de 2018, las mujeres votaron más que los hombres: 66.2% contra 58.1%.

La participación femenina en los asuntos públicos fue consolidándose de manera progresiva. El 31 de enero de 2014, derivado de la reforma político-electoral,

se elevó a rango constitucional la garantía de la paridad entre mujeres y hombres en las candidaturas a la Cámara de Diputados, al Senado de la República y a los congresos locales.

Tras las elecciones del pasado 6 de junio resultaron electas para el cargo de gobernador seis mujeres. A ellas se suma la actual jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum.

En la esfera privada, también ha habido un mayor involucramiento de la mujer en los órganos directivos de los bancos y las grandes empresas. No obstante, también existen brechas en este ámbito. A tenor de un informe de la OIT, donde se encuestaron 13 mil empresas de 70 países, alrededor de una empresa de cada ocho señaló que su consejo de administración estaba integrado por hombres.

Cabe señalar que los espacios de toma de decisiones obtenidos, no se debieron a un tema de inclusión social sino de entrega, inteligencia, capacidad y profesionalismo.

Ha sido tal el avance que, hoy, buena parte del mundo está liderado por mujeres. Destacan figuras recientes, como: Angela Merkel, Jacinda Ardern, Kamala Harrisy Ngozi Okonjo-Iweala.

Desde los derechos políticos hasta

el acceso a puestos claves, la igualdad sustantiva no será otorgada por decreto, sino a través de una lucha cultural. De cara al porvenir, como sociedad, deberemos trabajar en la reivindicación de los derechos de la mujer. Empatizar con las causas femeninas siempre traerá buenos resultados... En la política ya son un hecho palpable. ¿O será otra de las cosas que no hacemos?

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24HORAS.



DescriptionLajornada

En seguridad recibimos "un fruto podrido" y se toleró al crimen; hoy no hay impunidad: AMLO

NÉSTOR JIMÉNEZ Y ROBERTO GARDUÑO

En materia de seguridad lo que heredó el gobierno federal fue un "fruto podrido" de las pasadas administraciones, sostuvo ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador, y afirmó que a diferencia de los sexenios donde se "toleró" a grupos de la delincuencia, ahora no hay impunidad.

Por ese motivo fue detenido el ex director de Seguridad Regional de la Policía Federal, Luis Cárdenas Palomino, puntualizó.

Interrogado durante su conferencia de prensa diaria sobre los resultados de la estrategia que emprende su gobierno, el mandatario defendió su efectividad, aunque reconoció que "va a llevar más tiempo" para atender las causas que originan la violencia, pero sin recurrir a los métodos de "masacres o guerras".

Sobre las cifras de feminicidios, aceptó que van al alza. "Estamos reconociendo que ha habido incremento", señaló, pero adujo que se debe a que antes no se tipificaban como tal.

"¿Sabes cuándo empezaron a tipificarse como feminicidio los homicidios de mujeres? Cuando iniciamos nosotros el gobierno", expresó el jefe del Ejecutivo.

 Hubo cifras antes también –se le recordó.

-Antes sí, muy pocas, no se registraban. Ahora hay más denuncias y además estamos reconociendo que ha habido incremento, pero debe tomarse en cuenta que no se consideraban feminicidios los asesinatos de mujeres en los gobiernos anteriores.

En cambio, dijo que hay una reducción en los índices de robos de vehículos en 40 por ciento; en

robos en general de 26 por ciento y en secuestros de 40 por ciento.

Respecto de los homicidios, apuntó que "tenemos dificultad para reducirlos como quisiéramos", pero aseguró que hay avances: "Hemos logrado contener el crecimiento que se traía en homicidios, incluso hay una disminución desde que llegamos, si quieres marginal, de 3 por ciento".

Recalcó que no se mantiene en "una burbuja, porque no me gusta el autoengaño, eso corresponde a los demagogos y a los hipócritas".

Al hablar durante distintos momentos del tema de seguridad, consideró que los opositores no cuentan con elementos para presentar alguna denuncia ante la OEA bajo el argumento de una intervención de grupos de la delincuencia en las pasadas elecciones, ya que de las más de 160 mil casillas proyectadas para los comicios, únicamente faltaron por instalarse 30, a la vez que insistió que su gobierno aplica otro método para garantizar la paz.

-¿Y es efectivo el método? –se le inquirió.

-Sí. Va a llevar más tiempo. Siempre hablábamos nosotros de que había que atender las causas y que la paz era fruto de la justicia.

Como ejemplo de la eliminación de la impunidad, expuso el caso de Cárdenas Palomino, quien "era el segundo de (Genaro) García Luna y pues tenía una investigación abierta en la fiscalía, y se le detuvo porque ya no hay impunidad, y eso ayuda mucho. Por eso mi seguridad de que vamos a ir serenando al país, se va a seguir pacificando a México poco a poco".

También, explicó que tras el asesinato de integrantes de la familia LeBarón en Bavispe, Sonora, hay 20 detenidos, incluido el jefe de la banda responsable.



La Jornada Sección: Política 2021-07-06 04:01:06

264 cm2

Página: 8 \$57,264.23

1/1

ASTILLERO

Palomino, Calderón, Vallarta, Loret // Tortura y complicidades // Primeras lecciones de Chile // Convención Constituyente

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

A DETENCIÓN DE Luis Cárdenas Palomino es un complemento obligado del enjuiciamiento histórico, cívico y judicial a su cómplice inmediato, Genaro García Luna, actualmente sujeto a proceso en Estados Unidos por sus andanzas criminales y, ampliando necesariamente la mirada, al jefe máximo de ellos, Felipe Calderón Hinojosa, un siniestro personaje supuestamente tan ciego y sordo en términos políticos y administrativos que nunca se habría dado cuenta de lo que hacía su mano derecha policiaca, García Luna, quien fue una especie de vicepresidente ejecutivo (por las ejecuciones), y todo su equipo de depredación institucionalizada.

CÁRDENAS PALOMINO FUE detenido en Naucalpan, un municipio del estado de México conurbado con la capital del país. La orden de aprehensión fue expedida el 24 de septiembre de 2020. En 2012, al terminar el sexenio funerario de Calderón, había puesto fin a su carrera policiaca formal y pasó a ocuparse de tareas de seguridad privada, en específico en el Grupo Azteca, de Ricardo Salinas Pliego.

AUN CUANDO LA acusación contra Cárdenas Palomino solamente es por el delito de tortura, y por unos cuantos casos, es de esperarse que su proceso lo sea también contra la generalizada práctica de esos tratos inhumanos a detenidos y que se sumen otros señalamientos criminales de lo hecho abundantemente por el citado ex policía.

ES DE MENCIONARSE que el caso Cárdenas Palomino tiene como uno de sus referentes conocidos el montaje televisivo hecho, aplicado y puntualmente, por Carlos Loret de Mola en un noticiero matutino de Televisa, quien está citado a declarar (lo haría de manera virtual) ante un juez, a petición de Israel Vallarta, según su esposa, Mari Sainz. Vallarta está por cumplir 16 años en la cárcel sin recibir sentencia.

EN OTRO TEMA: Elisa Loncón Antileo fue electa para presidir la convención constituyente de Chile. Lingüista, mapuche y mujer progresista, simboliza la esperanza de redactar en términos avanzados, plurinacionales y de acento popular, una nueva Constitución para el país sudamericano, en sustitución de la dejada por el general golpista Augusto Pinochet.

LO QUE ESTÁ sucediendo en Chile puede proporcionar importantes enseñanzas para el proceso de cambio que se vive en México. Para empezar, es interesante el predominio de convencionistas sin adscripción partidista, a título independiente, pero con tendencia a la izquierda. Los partidos políticos fueron superados por las propuestas individuales, con un proyecto general compartido. En la etapa inicial, en la cual habrán de ponerse de acuerdo esos convencionistas respecto de reglamentos y prácticas de trabajo, habrá de verse si la falta de oficio tradicional complica que se concreten acuerdos.

POR OTRA PARTE, la elección de Loncón Antileo (58 años de edad, maestra de humanidades en la Universidad de Santiago de Chile, con doctorado en esa materia, además de otros títulos, entre ellos una maestría en lingüística en la Autónoma Metropolitana, campus Iztapalapa), subraya la condición paritaria de esa convención constituyente y la integración decisoria de representantes de los pueblos originarios (el domingo, en su discurso de toma de posesión, una parte de la improvisación la hizo en mapudungún, su lengua natal).

ES NECESARIO DESTACAR que este asomo a las alamedas invocadas por Salvador Allende en su postrer discurso, el 11 de septiembre de 1973, antes de morir en el contexto del golpe pinochetista ("... mucho más temprano que tarde, se abrirán las grandes alamedas por donde pase el hombre libre para construir una sociedad mejor") proviene de fuertes movilizaciones, el estallido social, que se realizaron en octubre de 2019.

MUCHO PODRÍA APRENDERSE del actual proceso chileno: la masiva y vigorosa movilización de protesta para forzar aperturas y vías en pro del cambio, la prescindencia del abanico partidista, la irrupción de candidaturas independientes triunfantes, el reconocimiento y empoderamiento de los pueblos originarios, el cambio radical de la legalidad aherrojante y un proyecto político eficaz. ¡Hasta mañana!





Van por la caja chica: Aduanas



LFINANCIERC

no de los objetivos para controlar los ingresos del gobierno federal del nuevo secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, será consolidar todos los impuestos del comercio exterior mexicano.

Siempre hubo tensión entre los ingresos y operación de la Coordinación de Puertos, que obedecía a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, y Aduanas que respondía a la Secretaría de Hacienda.

Desde los tiempos de Carlos Salinas de Gortari, con Francisco Gil Díaz como subsecretario de Ingresos, Aduanas se había convertido en una caja chica (de

chica no tiene nada) del secretario de Hacienda en turno.

Pero con la llegada de Ramírez de la O, la Administración General de Aduanas, que a lo largo de esta casi primera mitad de sexenio ha sido un verdadero desastre, promete dar un giro de 180 grados.

De entrada va cambiar de nombre a Administración Nacional de Aduanas (ANA) y junto con la Subsecretaría de Puertos, a cargo del almirante **José Luis Arellano** reportarán todos los ingresos.

Hablamos de importaciones, exportaciones y servicios relacionados con el comercio exterior, que entregarán al SAT. Ramírez de la O designará a un funcionario responsable de recibir esos recursos.

Con esta acción el nuevo secretario de Hacienda busca amarrarle las manos tanto a **Raquel Buenrostro** como a **Horacio Duarte**, que en las pasadas elecciones fungió como operador político y financiero de Morena.

Duarte, como el impresentable **Ricardo Peralta**, el protegido de la todavía secretaria de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, se ha valido de sus posiciones en Aduanas para sacar provecho político.

México tiene 49 aduanas y están distribuidas en 24 estados del país. Tiene 102 puertos y las de mayor importancia por su comercio son Manzanillo, Lázaro Cárdenas, Veracruz, Altamira y Ensenada.



El Financiero Sección: Economía 2021-07-06 01:53:02

572 cm2

Página: 6 \$64,691.69

2/3

En 2020 el gobierno recaudó 865 mil 601 millones de pesos por operaciones de comercio exterior, una caída de 13.7% respecto al poco al más de un billón de pesos que ingresaron en 2019.

El comercio exterior representó el 78.2% del PIB en 2019, las exportaciones bajaron 10.15% en 2020 y se prevé que aumenten en 13.6% en 2021.

México exporta principalmente vehículos y autopartes, máquinas de procesamiento automático de datos, petróleo y maquinaria.

Las importaciones de bienes y servicios bajaron 15.3% en 2020 y se prevé que aumenten en 21% en 2021. México compra principalmente petróleo (no crudo), partes de vehículos y circuitos electrónicos integrados.

En los primeros cinco meses de 2021 la balanza comercial presentó un superávit de 333 millones de dólares.

LA NUEVA TITULAR de la Fiscalía General del Estado de Veracruz, Verónica

Hernández, llega a la dependencia con una buena noticia: hay avances en el proceso legal contra la presunta defraudadora del magisterio veracruzano y de Financiera Maestra, que dirige Oliver Fernández, pues se



Oliver Fernández

logró su vinculación por los delitos de suplantación de documentos y falsificación de firmas en un caso que es de alto interés para la sociedad jarocha. Los controles internos de la financiera fueron fundamentales para demostrar que Auria Cristel "N" condicionaba los créditos otorgados a la contraentrega de un porcentaje del monto depositado en las cuentas de nómina de los maestros. El peritaje en grafoscopía y dactiloscopia de la Dirección General de Servicios Periciales ya corroboró la falsificación, por lo que es cosa de tiempo para que se haga justicia a los afectados.

EN LA DENUNCIA que presentará este martes la Unidad de Inteligencia Finan-

ciera, de Santiago Nieto, contra funcionarios de la Universidad Autónoma de Tamaulipas y del gobierno de ese estado, se incluyen los trabajos que la institución educativa hizo para favorecer la proliferación de parques eóli-



Francisco Javier García Cabeza de Vaca

cos operados por empresas vinculadas con Francisco Javier García Cabeza de Vaca. Por ejemplo, la universidad que prácticamente dirige el primo del gobernador, el secretario de Administración Víctor Hugo Guerra, realizó los estudios de viabilidad para construir el parque El Cortijo, operado por la española Acciona en alianza con Enerxiza Wind, de **Baltazar Higinio Reséndez**. Habrá que recordar que este último personaje fue detenido la semana pasada por considerarse un prestanombres del gobernador tamaulipeco.

LA PLATAFORMA WOOW, de Margarita Zepeda, es considerada como la nueva forma de comercializar seguros en México. Desde cualquier dispositivo móvil se puede cotizar y contratar un seguro, además de que ofrece seguimiento en tiempo real de cualquier percance o inquietud sobre el producto. Uno de los atractivos de esta APP es que no solo la contratación de los seguros y servicios es 100% digital, también lo es el levantamiento del siniestro, seguimiento, la solución de dudas y todo el acompañamiento del usuario, hasta el reembolso es a través de la aplicación. Concentra más de 60 tipos de productos para proteger gadgets, smarthphones, mascotas, gastos médicos, responsabilidad civil y educación, entre otros. Y ya tiene alianza con las aseguradoras nacionales e internacionales más importantes del rubro.

EN OAXACA, QUE gobierna **Alejandro Murat**, arrancó un programa de rehabilitación de escuelas para dejarlas listas



El Financiero Sección: Economía 2021-07-06 01:53:02

572 cm2

Página: 6 \$64,691.69

3/3

ahora que se determine el regreso presencial a clases. Para ello se dispuso una inversión inicial de 200 millones de pesos que el Instituto Estatal de Educación Pública, de Francisco Ángel Villarreal, em-



Alejandro Murat

pleará en el mantenimiento de unas 500 escuelas, es decir el 20% de la totalidad de los centros educativos del estado. El programa, que corresponde apenas a una etapa inicial, deberá estar concluido a más tardar en dos meses.

QUINTAME, DE LUIS Miguel Quintana Morones, obtuvo un contrato de más de 280 millones de pesos para surtirle medicamento a Pemex, que dirige Octavio Romero. En las próximas semanas, además, inaugurará el servicio de transporte de pasajeros que va de Isla Mujeres a Cancún. Las embarcaciones de nombre Xel-Há y Xcaret darán competencia a Grupo Ultramar.



El Universal Sección: Nacional 2021-07-06 02:59:44

179 cm2

Página: 2 \$20,056.12

1/1

BAJO RESERVA

Y en el PAN también hay destape

:::: Quien ya tiene competencia rumbo a las elecciones de 2024 es Ricardo Anaya. Este lunes, Marko Cortés, jefe nacional del PAN, respaldó al gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, de cara a la carrera por la silla presidencial; "no tengo duda de que Mauricio Vila es uno de los buenos proyectos que tiene Acción Nacional para 2024", declaró. El pasado 19 de enero, don Marko dijo que Anaya Cortés "tiene un importante liderazgo dentro de Acción Nacional" y también dio su espaldarazo. Ya son dos en la lista del albiazul, pero nos aseguran que Cortés tiene una lista con los nombres de, al menos, otros cuatro hombres y mujeres que podrían competir por la candidatura presidencial.

Aureoles, del banquito al banquillo

::::: Por fin, el gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, no tuvo que utilizar su va famoso banquito en el que estuvo sentado esperando ser recibido en Palacio Nacional por el presidente Andrés Manuel López Obrador, y en la banqueta de la Suprema Corte de Justicia, por el presidente del máximo tribunal del país. el ministro Arturo Zaldívar, para entregar una carpeta con pruebas de la intervención del crimen organizado en el pasado proceso electoral del 6 de junio. En ambos casos el gobernador no fue recibido por los titulares de los poderes Ejecutivo y Judicial. Sin embargo, don Silvano finalmente pudo entregar las pruebas, y fue el fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero, quien se las recibió. Dado que la cita con el fiscal Gertz estaba programada, el gobernador no tuvo que llevar su banquito. Nos dicen que los cercanos a Aureoles solo esperan que una vez que deje el gobierno, no le vayan a querer cambiar el banquito, por un banquillo, pues al parecer sus señalamientos de que Morena es un narcopartido no cayeron muy bien en el gobierno federal.

¿Quién financia a los disidentes priistas?

:::: Las huestes de **Ulises Ruiz** y **Nallely Gutiérrez** finalmente liberaron los accesos a la sede nacional del PRI, pero, nos dicen, que al



Ulises Ruiz

interior del partido lo que aún se mantiene es la incógnita de quién en realidad financió el plantón durante casi una semana. El pago de carpas para cubrirse del sol y la lluvia, alimentos y bebidas para todos los manifestantes, a quienes incluso les pusieron hasta baños portátiles, salieron de los bolsillos de alguien, nos hacen ver.

La secretaria general del PRI, **Carolina Vig- giano**, se realizó la pregunta sobre quién pagó
todo eso y de paso también se preguntó de
qué ha vivido Ulises Ruiz los años que lleva
sin trabajar desde que dejó el gobierno de Oaxaca. Horas más tarde, el exgobernador aseguró que el plantón fue financiado con "una 'coperacha' entre los manifestantes, que son muy
solidarios con su movimiento". Sin embargo,
al parecer la explicación de don Ulises no convence a la dirigencia nacional.

